
最新书法培训后心得体会(模板5篇)
心得体会是我们对自己、他人、人生和世界的思考和感悟。
那么心得体会怎么写才恰当呢？下面我给大家整理了一些心
得体会范文，希望能够帮助到大家。

书法培训后心得体会篇一

最近有幸参加了20__年浙江省中小学美术(书法)教师培训班，
期间在培训的承办方杭州市留下小学进行了参观考察。其实，
工作几年来有幸参观的学校不少，杭州市留下小学确实是让
我留下印象比较深的一所学校。这不仅是学校把对于传统文
化艺术的认识和在学校中的结合，更让我深感钦佩的是学校
把本土文化和传统文化作为得以传承的责任，所以无论是本
地乡土民间文化还是学校社团文化建设都做的扎实有效，起
码在学校社团文化中体现出的厚重是一般学校所没有的或者
说是缺少的。

在参观杭州留下小学的校园文化中，让我感觉到学生在校园
中的主体做到了最大化的呈现，就像一个放大镜一样，把学
生的一切在校活动进行了放大：学校门口刻在的大石上的校
名是学生亲手写的书法，学校的宣传册是学生徒手亲手绘制
的，在学校的文化墙上也都是学生活动的身影，尤其是美术
作品的展示更是学生的天下，可见杭州留下小学所具有的那
份来自学生中的那份自信和独特的眼光。

学校现在的社团文化可谓大同小异，在杭州留下小学美术这
一块中，最让我们参观的老师感到震撼的是杭州留下小学的
美术课堂作业的展示，一个个走廊和一面面整体的墙都展示
着学生的美术课堂作业，正是这样的课堂作业彰显着学校在
整体的美术教育的成果，让人感到“实在”和“真实”，在
我们美术老师眼里反而更来的“真实可靠”，也体现了美术
老师们的“用心良苦”。



书法培训后心得体会篇二

朱熹是我国历史上著名的教育家，是一名学者型的高级官吏，
官至焕章阁待制兼侍讲，为宋宁宗皇帝进讲《大学》。

他一身直接从事教育活动达四十年之久，所到之处，热心兴
办教育，每每亲子讲学，他整理编撰的《四书集注》成为元、
明、清科举考试的标准答案和学校的必读教科书，其地位甚
至高于《五经》，影响着中国封建社会后期的教育长达数百
年之久。朱熹的教育思想十分丰富，尤其是他的读书法，至
今仍然有着十分重要的借鉴意义。其主要内容是循序渐进、
熟读精思、虚心涵泳、切己体察、着紧用力、居敬持志，现
简介如下。

循序渐进循序渐进应当包含三层意思：一是读书应该有一定
的次序，不要颠倒。“以二书言之，则通一书而后又一书。
以一书言之，篇、章、文、句、首尾次第，亦各有序而不可
乱也。”二是应该根据自己的实际情况和能力，安排读书计
划，并切实遵守它。“量力所至而谨守之”。三是读书要扎
扎实实地打好基础，不可囫囵吞枣，急于求成。“字求其训，
句求其旨。未得乎前，则不敢求乎后；未通乎此，则不敢志
乎彼。”熟读精思朱熹认为，读书既要熟读成诵，又要精于
思考。读书必须精熟、成诵。诵数已足，而未成诵，必欲成
诵；遍数未足，虽已成诵，必满遍数。

要记得正文，记得注解，“使其言皆若出于吾之口”。虚心
涵泳朱熹极力主张读书一定要虚心，即一字一句平心去读，
不能有一毫杜撰，不能先入为主，穿凿附会，强使书上的意
思合乎己意。所谓涵咏是指读书时要反复咀嚼，细心玩味。
切己体察读书时一定要将书上“圣贤言语，体之于身。”将
自身入那道理中去，渐渐相亲，与己为一。即要求读书时不
能只在纸面上做工夫，还必须将书中道理与自己的生活结合
起来。着紧用力读书时要“宽着期限，紧着课程。为学要刚
毅果决，悠悠不济事。”“要抖擞精神，如救火治病然，如



撑上水船，一篙不可放缓。”居敬持志读书须收敛此心，就
是居敬。持志就要树立远大志向，高尚的目标，并要以顽强
的毅力长期坚持。

朱熹的读书法是他长期读书经验的总结，哲理性较强，其中
包含着丰富的学习心理学思想。如“循序渐进”体现了量力
性原则；“熟读精思”体现了学思结合原则；“虚心涵泳”
反映了客观揣摩的思想；“切己体察”反映了身体力行思想；
“着紧用力”凸现了积极奋发的意识；“居敬持志”包含了
精神专一的思想。所有这些都值得我们仔细玩味，虚心学习
和认真借鉴。

书法培训后心得体会篇三

近年来，书法逐渐成为了一种流行的艺术形式，吸引了越来
越多的学生投身其中。作为一名书法学生，在参加了一段时
间的培训后，我深深感受到了书法对我的影响和启发。在这
篇文章中，我将分享我在书法学习中的体会和得益，希望能
够对其他书法学生有所启发。

首先，书法学习让我体会到了艺术的美感和独特性。书法是
一门独特的艺术形式，它不仅仅是一种文字的书写，更是一
种意境的表达。在学习过程中，我发现每个字都带有一种特
殊的气质和力量，每一个笔画都能够传达出作者的情感和思
想。而且，书法作品的美感是独一无二的，每一个写字者都
会有自己的风格和特点，这正是书法的魅力所在。

其次，书法学习培养了我对细节的敏感和耐心。书法要求字
迹工整、笔画流畅，因此细节的处理非常重要。在学习过程
中，我学会了仔细观察每一个笔画的形状和方向，掌握了不
同的书写技巧。同时，书法也需要耐心和毅力，需要不断地
重复练习，直到达到熟练的程度。通过坚持不懈的练习，我
不仅提高了书写的技巧，也培养了自己对待一件事情的认真
态度。



第三，书法学习帮助我培养了专注力和自我调节的能力。在
书写的过程中，我需要将全部注意力集中到纸上，专注于每
一个笔画的落笔和运笔。这需要我排除外界的干扰，调节自
己的情绪和状态。随着时间的推移，我逐渐学会了如何调节
自己的情绪，如何处理包括失败在内的各种挑战。这种自我
调节的能力不仅对书法的学习有帮助，也在我的其他学习和
生活中起到了积极的影响。

第四，书法学习激发了我的创造力和想象力。书法不仅仅是
机械地模仿和复制，更需要表达自己的独特思想和感受。通
过学习不同字体的技巧和规则，我逐渐尝试运用自己的创造
力，创作出具有个人特色的书法作品。这让我意识到，艺术
是可以自由发挥的，每个人都可以创造出属于自己的独特作
品。

最后，书法学习教会了我如何欣赏和理解艺术。在学习的过
程中，我接触了许多优秀的书法作品，从中汲取了灵感和启
发。通过学习名家的书法风格和技巧，我逐渐培养了自己对
艺术美感的鉴赏能力。我开始关注细节，欣赏每一笔的变化
和融洽，体味到了艺术的深邃和丰富。

总之，书法学习对我产生了深远的影响。它激发了我的艺术
灵感，培养了我的细致和耐心，锻炼了我的专注和自我调节
能力，激发了我的创造力和想象力，同时也教给了我欣赏艺
术的眼光。我深信，通过不断地学习和实践，书法会给我带
来更多的乐趣和成长。我希望将来能够继续努力，不断提高
自己的书法水平，创作出更多更好的作品。

书法培训后心得体会篇四

教师书法培训可以让教师明白写好字的重要性。下面是小编
为大家整理的教师书法培训心得体会，希望对大家有帮助。



5月26日在清河油坊中学，我有幸参加了清河县教师硬笔书法
培训，并且收获颇多。

这次培训对于我们实习教师来说，无疑是一次很好的学习机
会。作为数学实习教师，我从未想到过还有机会去接触硬笔
书法。这次培训的时间不长，只有一天，在这一天的时间里
我们也能学到不少东西。这次培训还使我意识到了硬笔书法
对于教师的重要性，教师的字体会潜移默化地影响学生的字
体。

本次培训从邢台市请了书法技能高超并且在书写方面卓有成
效的王庆昌老师讲座，他先介绍了下书法艺术的发展就开始
讲解如何写好钢笔字。王老师从基本笔画入手，结合汉字结
构特点，给老师们讲述了硬笔书法的基础知识，并生动地演
示了硬笔书法的起笔、运笔、收笔。汉字是由最基本的横、
竖、撇、捺、点、提、折、钩八种笔画组成的。而每一笔画
必须经历起笔、运笔、收笔三个过程。王老师还教了我们一
些写字的口诀，这些练字口诀看似简单，但从细微之处揭示
汉字的结构美，提高教师读帖、临帖的水平，为提升练字的
实效性做好坚实的铺垫。

以前我都不知道写字还要讲究平衡，原来自己的字体竟有那
么多的问题。以前在小学时学写字时老师说要写方方正正的
字，写字如做人，现在才发现字还可以有另一种写法，有另
一种美感。

光听王老师讲可不管用，只有自己静下心来练一练才能体会
到练字的技巧与快乐，看着字帖上的字，一笔一画地慢慢练，
练得不只是字，也是一种心境。

意识到自己字体中的不足，今后我将会在空闲时间练练字，
先从最简单的笔画横、竖开始，作为一名教师，写一手好字
也是必不可少的。



最近，市教育局组织了教师书法培训，在这紧张的五天学习
中，我深深感到在博大精深的书法殿堂，下面就将自己的几
天的培训谈一下感受：

一、通过听童汝嘉老师的讲座，我深深认识到做为一位书法
老师，不但要有扎实的基本功，而且还需要更多的文学知识
才能更好的引导学生学习书法，学习书法不但可以培养学生
的生活常规，而且可以使学生了解我国的经典文学，让学生
从小学会做人，学会做事，同时童汝嘉老师，他所编写的
《诵经典学书法》也更好的把中国的优秀经典文化与书法相
结合，传承了中国文化，陶冶了人的情操，提高了学生的审
美能力，增进他们对祖国语言文字的热爱，加深了对传统文
化的理解，增进了学生的学识修养。

二、通过听童汝嘉老师的示范课，我感觉到练字的过程首先
培养提高孩子的学习品质，同时又是了解我国的经典文学的
过程，而做好一件事情是不容易的，要坚持不懈，持之以恒，
没有随随便便就成功的。其次，培养孩子的耐性和注意力，
从开始时的十分钟、二十分钟到现在的三十分钟甚至四十分
钟。再者，临摹的过程，也锻炼孩子的观察能力。因为他必
须仔细观察，才能发现这个字的结构特点，才能发现自己的
字和字帖的字的差异，该怎样改进。还有，我觉得，练字还
能让孩子体验成功，在学习中形成良性循环。我相信，受到
赞扬，孩子的学习劲头就大，学习成绩也会不错，也会激励
他更加刻苦练字，好好学习!我相信练字与学习是一种相互促
进的关系，会形成良性循环。

三、在听余峰和刘建明老师的讲座，让我认识了书法的发展
及怎样进行书法教学和写好楷书方法。在楷书教学中教师必
须从学生的习惯、执笔、坐姿等严格要求。字的结构，字的
笔顺，落笔的轻重变化，结构的安排，笔画的长短不一，原
来都是有讲究的。学习时，临练结合，摸索规律。临帖是学
习书法的不二法则。断断续续临了几十遍，受益匪浅。在临
帖时，先读帖，掌握帖的神采特点，运笔特点，临帖时不求



数量，注重质量。勤学苦练，便会逐步写出一手自己满意的
字来。

总之，我感到通过这次学习，做为一名书法教师必须对学生
严格要求，提高教师的课堂教学组织，加大自身修养，基于
这种认识，确定楷书为我的主攻方向。在主攻楷书的同时，
加强了对草书和隶书的临帖和练习，结果大大增强了艺术感
染力，使书法教师把中国的传统文化更好的传播给学生。

四天的书法骨干教师培训匆匆而过，回顾这四天的培训，讲
座、练习、观摩、交流，多样的形式，在这炎炎夏日，如同
一缕清风，吹散萦绕于心头的迷雾，明晰了书法教学之路的
方向。

静心聆听诸位专家的讲座，字字珠玑，用心思索，寻找着推
开书法教学大门的钥匙。杨锷先生告诉我们书法教学需要我
们拥有睿智的双眼去捕捉研究的着力点，以独特的视角去解
读;徐贵明老师言传身教，巧妙点拨，让我知己不足，加紧自
身锤炼的步伐;王慧松教授妙招频出，让我明白书法教学不能
只凭满腔热情，亦应有道，当从学生的学习实际出发，不断
创新，研究出各个学生易于接受得教学妙招，努力营造学生
喜爱的妙趣横生的教学氛围。

观摩巫艳秋老师的书法教学公开课，感叹于执教老师精湛的
教学记忆，精巧的教学设计，精到的精到的教学指点，精细
的教学环节，于是，我顿悟：书法教学不仅仅是写字技能的
训练，更是历史文化的传承，为人之道的培养。

风乍起，吹皱一池春水。随着新课标的修订实施，书法教学
必将迎来一个崭新的发展前景。书法艺术是中华民族的瑰宝，
四天的培训收获需要在今后漫漫教学征程中逐一落实，与书
法唯有的日子不再单调，我将与我的学生们一同走进这一看
似简单的黑白世界，感受其蕴含的无穷魅力。



书法培训后心得体会篇五

一、介绍书法学生培训的背景（200字）

书法作为中华传统文化的瑰宝，一直以来备受人们的热爱和
追求。随着社会的发展和人们对文化素养的要求不断提高，
越来越多的学生选择参加书法培训来丰富自己的艺术修养。
我作为一名书法学生，近期经历了一次培训班的学习，获益
匪浅，特在此分享我的心得体会。

二、了解书法的初衷（200字）

书法作为汉字艺术的瑰宝，不仅是一种艺术形式，更是一种
修心养性的方式。在培训班中，老师通过深入浅出的讲解，
让我们逐渐明白了书法的初衷。古人云：“书法者，山水花
鸟无不能摄也。”意思是通过书法的修炼，不仅可以吸收大
自然中的灵气，还能使自己心境变得开阔，精神更加安定。
明白了这一点，我更加坚定了学习书法的决心。

三、书法学习中的收获（400字）

在培训班的学习中，我有幸跟随一位资深的书法老师学习，
通过他逐字逐句的指导，我对书法的理解不断加深。在学习
的过程中，我体会到了书法的艰辛和精妙之处。每一笔都需
要经过反复的推敲，每一个字都需要用心去感悟。尤其是在
临摹经典名作时，我才真正体会到书法艺术的博大精深，每
一个字的构成都需要细致入微的观察和揣摩。这种细致入微
的观察力和思考能力对于培养学生的专注力和创造力有着极
大的帮助。

四、在书法中感受到的成长（300字）

书法学习不仅仅是提升技巧，更是一种精神的洗礼。通过不
断地操练，我慢慢从平庸走向卓越。通过书法的锤炼，我发



现自己的耐性和坚持力得到了提升，面对枯燥的练习也能够
坚持下来。同时，在培训班中我也结识了一些志同道合的朋
友，我们相互鼓励和帮助，共同进步。这种团队协作的精神
和人际交往能力的培养对于学生而言是非常重要的。

五、未来书法学习的展望（300字）

通过这次书法培训的学习，我深深爱上了书法这门艺术，并
坚信书法将伴随我一生。未来，我会继续努力学习书法，提
升自己的书法技巧和艺术修养。我希望能够创作出自己的作
品，融入自己的思想和情感。同时，我也渴望能够传承和弘
扬中华优秀的文化传统，将书法艺术传递给更多的人。

综上所述，书法学生培训不仅仅是提升技巧的过程，更是一
次心灵的洗涤和原本的升华。通过学习书法，我明白了书法
的初衷，收获了技巧和艺术上的成长，同时也结交了志同道
合的朋友。未来，我希望能够继续学习书法，用自己的作品
传递文化、展示艺术，让更多的人了解和喜爱这门古老而神
奇的艺术。


